
據中通社19日電 中國國務院總理溫家寶19日主持召
開國務院常務會議，部署制訂社會信用體系建設規劃。
會議認為當前社會誠信缺失問題依然相當突出，商業欺
詐、製假售假、虛報冒領、學術不端等現象屢禁不止，
人民群眾十分不滿。
會議對制訂社會信用體系建設規劃作了重點部署，指

出良好的社會信用是經濟社會健康發展的前提，是每個
企業、事業單位和社會成員立足於社會的必要條件。

社會誠信嚴重缺失
會議指出，誠信缺失、不講信用，不僅危害經濟社會

發展，破壞市場和社會秩序，而且損害社會公正，損害

群眾利益，妨礙民族和社會文明進步。
當前社會誠信缺失問題依然相當突出，商業欺詐、製

假售假、虛報冒領、學術不端等現象屢禁不止，人民群
眾十分不滿。各級人民政府要高度重視社會誠信和信用
體系建設，通過完善制度、加強教育，努力營造誠實、
自律、守信、互信的社會信用環境，使誠實守信者得到

保護、作假失信者受到懲戒，為社會主義經濟、政治、
文化、社會的改革和發展提供良好的道德保障。

將推進徵信立法
會議強調，「十二五」期間要以社會成員信用信息的

記錄、整合和應用為重點，建立健全覆蓋全社會的徵信
系統，全面推進社會信用體系建設。主要任務是：（一）
加快徵信立法和制度建設。（二）推進行業、部門和地
方信用建設。（三）建設覆蓋全國的徵信系統。（四）
加強監管，完善信用服務市場體系。（五）加強政務誠
信建設。（六）大力培養社會誠信意識。

濫用抗生素 毀掉一代人

粵蠔銅超標農民日損百萬

應立法規範道德嗎？

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）北京市住房和
建設委員會19日對外發佈《北京市加強公共租賃住房
建設和管理的通知》規定，從今年12月1日起，外省市
來京連續穩定工作一定年限的人員，可在京申請公租
房。

租賃期最長5年
據北京市建委相關人員稱，公租房價格將略低於同

地段、同類型住房的市場租金水平。此外，通知規定
公共租賃住房租賃合同期限由雙方約定，一般為3年，
最長不超過5年。租金可以按月、季或年收取，但最長
不得超過1年。

在京外地人 可申公租屋

據《新京報》19日報道 首都經貿大學等3所
高校18日聯合發佈的調查結果稱，就目前熱議
的「老人摔倒該不該扶」問題，高達87.4%的
民眾認為不能扶老人的原因是怕惹禍上身。
該次「社會信任問題的大陸消費者民意調查」

從政治、經濟和社會3個層面來體察民眾對中
國社會的信任度。據首經貿統計學院負責人介
紹，隨㠥社會經濟的發展，一系列社會問題隨
之湧現。為了分析這一現象，中國人民大學中
國調查與數據中心、首都經濟貿易大學統計學
院和中央財經大學統計學院，聯合發起了關於
社會信任問題的大陸消費者民意調查。

放心食品安全者不到3成
針對時下熱議的「老人摔倒該不該扶」問

題，64.8%的受訪者認為圍觀民眾該扶起老
人；26.9%的民眾認為是否該扶不好說，要視
情況而定；僅8%的民眾認為不該扶。調查組
工作人員表示，該數據顯示，社會道德觀念雖
然存在，但社會的信任危機導致道德判斷受到
衝擊。
另一組數據調查顯示，7.2%的民眾認為不扶

的主要原因是事不關己，因而冷漠置之；而高
達87.4%的民眾認為不能扶老人是因為怕惹禍
上身，這其實是社會信任危機的最根本體現；
還有5.3%的受訪者認為醫療知識不足、怕給老
人帶來更大傷害是不扶老人的主要原因。
調查結果顯示，內地社會3個層面的信任危

機已經凸顯，其中人與人之間的不信任現象最
為突出：26%的受訪者對政府處理食品安全問題的前景
持樂觀態度；12.3%的受訪者相信品牌餐飲業不會使用
地溝油；只有8.1%的受訪者認為目前社會中人與人的信
任度較高。
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小悅悅傷情惡化 命懸一線
18路人見死不救引發社會道德大討論

國務院：部署社會信用體系建設

香港文匯報訊 （記者 敖敏輝 廣州報道）佛山南海18路人漠視女童被碾事件引起社會廣

泛關注，目前，小悅悅病情卻進一步惡化。與此同時，小悅悅的遭遇引發全社會道德討

論，廣東省政法委在其官方微博發起「請停止冷漠」大討論，與會者普遍認為，事件折射

出的社會信用危機甚至道德淪落問題，非18個「陌路人」所能承擔。廣東省委副書記、

省政法委書記朱明國前往醫院探望小悅悅。

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

10月13日下午5時30分許，佛山女童小悅悅在當

地巷子裡被一輛麵包車兩次輾壓，幾分鐘後又

被一小型貨柜車輾過，整個過程中幾乎所有的路人都

不聞不問，最後，一位撿垃圾的阿姨把小悅悅抱到路

邊並找到其母親，如今小悅悅在廣州軍區廣州總醫院

重症監護室裡，仍未脫離危險。

女孩心肺功能嚴重衰竭
19日，來自境內外近百家媒體來到廣州軍區陸軍總

醫院，關注小悅悅的救治情況。上午11時左右，該醫

院ICU(重症監護室)中心主任蘇磊舉行一個小型媒體

見面會，通報小悅悅的病情。他表示，18日晚時 ，

小悅悅病情突變，一直在惡化，情況危急。經檢查，

小悅悅的心肺功能嚴重衰竭，腦幹衰竭也較為嚴重，

隨時可能出現生命危險。不過，他表示，進一步詳細

情況，要待20日才能知曉。他代表醫院表示，將調動

醫院一切可用資源，全力救治小悅悅。

據悉，小悅悅的致命傷是被車撞倒後頭部摔到地面

造成的減速傷，壓壞腦幹導致其呼吸和循環衰竭。目

前她仍無自主呼吸，必須依靠呼吸機維持。

各界譴責見死不救人心冷漠
廣東省委副書記、省紀委書記朱明國在看望小悅

悅後，要求省有關部門近日圍繞「小悅悅事件」，組

織召開「譴責見死不救行為，倡導見義勇為精神」

為主題的系列座談會，邀請社會各界人士、群團組

織代表和法律工作者，抨擊和譴責見死不救、人心

冷漠的可恥行為，大力弘揚見義勇為、扶助弱者的

社會風尚，托舉向善的力量，讓社會變得溫暖，讓

人心不再冷漠。

與此同時，從19日開始，由廣東省政法委牽頭，邀

請社會各界代表開展見義勇為大討論。「廣東政法」

官方微博發佈消息稱，本次大討論將「問計於民，您

的建議將可能成為廣東政策法規」19日下午，第一場

討論會舉行，參與討論會有人大代表、政協委員、社

會問題專家、醫生、高校教師、社會組織、社工以及

志願者等，大家紛紛發言，譴責見死不救行為，並積

極建言獻策。第二場和第三場討論將在20日舉行。大

討論的結果將以廣東省社工委名義給省委寫報告，並

將結果轉化為可行性建議，付諸實施。

香港文匯報訊 據中新社電，小悅悅事件發生後，
幾乎所有民眾都將譴責的聲音投向了18位見死不救
的路人，而在這之前，已經發生過南京彭宇案以及
天津許雲鶴案等見義勇為卻被反咬的典型事例。而
在見義勇為應不應該立法這個問題上，有專家認為
立法有助規範行為，而亦有專家法律不應過多干涉
道德。
廣東省社科院研究員陳忠烈說，18位路人固然有

錯，但事到如今，人們應該更多地去反思悲劇背後
的原因，「這種悲劇在中國不是首例，小悅悅事件
發生後，所有人都在討論道德底線沉淪的話題，我
們應該深思是什麼導致了這種社會氛圍，而非站在
道德制高點譴責違反道德者。」

路人怕禍及自身 選擇不施救
廣州市社會科學院哲文所所長曾德雄和關係心理

學專家胡慎之接受採訪時均認為，路人的冷漠來自
於求自保的不安全感，由於害怕救人有可能帶來麻
煩，最終變成對生命的視而不見。不過在對是否應
該立法上，兩人卻持不同態度。
曾德雄認為，道德的歸道德，法律的歸法律。在

小悅悅被撞輾事件中，兩個司機的違法行為屬於法
律範疇，但路人沒有施救則屬於道德上應該譴責的
範疇。以公權力通過立法介入道德領域，有可能會
侵犯到公民私權，反而適得其反。只有在社會上樹
立公平正義的精神，保護見義勇為者，才能讓更多
的人敢於挺身而出。
不過，胡慎之認為人皆有趨利避害之心，有人不

去救人可能會受到內心譴責，但看到別人也沒去，
內心譴責就會小很多，這在心理學上叫做「旁觀者
效應」。而通過對見死不救立法，可以更好地規範
人的行為，對需要幫助者進行施救。

香港文匯報訊　內地濫用抗生素嚴重，國家衛生部
藥政司副司長姚建紅日前表示，抗生素毀掉中國一代
人。據《光明日報》報道，內地繼推出史上最嚴厲的
抗菌藥物臨㠄管理辦法後，衛生部10月14日開始在全
國範圍內對抗菌藥物臨㠄應用進行專項整治。
衛生部合理用藥專家委員會委員蕭永紅教授2007年

與同事做了一個調查，結果顯示：中國每年生產抗生
素原料大約21萬噸，除出口約3萬噸外，在國內使用18
萬噸(包括醫療與農業使用)，人均年消費量在138克左
右，是美國人的10倍。

最常見的被濫用抗生素是用於輸液的青黴素。據北
京兒童醫院楊永弘教授稱，北京兒童醫院日門診量近1
萬人次，其中三分之一的孩子需要輸液，而輸液就有
抗生素。而據2009年對北京、上海、廣州、武漢、重
慶5家醫院兒科門診病人的調查，抗生素的使用量是同
期國外兒科的2倍到8倍。
衛生部的調查數據顯示，中國平均每年每人要輸液8

瓶，遠遠高於國際上2.5瓶至3.3瓶的水平，中國儼然已
成輸液大國。據衛生部調查，在中國住院患者中，抗
生素的使用率達到70%，是歐美國家的兩倍。

香港文匯報訊 據《南方日報》報道，內地媒
體本月初報道「生蠔銅元素超標740倍」的消息
引來市場恐慌。隨即，生蠔銷量大減，僅廣東陽
江市陽西鎮紅光村，蠔農日損失就接近百萬元。
在有「中國耗鄉」之稱的陽西程村鎮，當地紅

光村委會主任謝家貴顯得十分沮喪——10月份是
生蠔的銷售旺季，但這些天來收購的車輛反而比
前幾月驟降了2/3。

沿海重金屬污染影響產品
雖然據內地記者調查，「生蠔銅元素超標740

倍」說法的證據不足，廣東海洋大學教授黃和更
稱超標740倍的含銅量堪比銅礦。不過這一恐慌
情緒正折射了內地民眾對海洋食品安全的不信
任，一位不願透露姓名的重金屬污染領域專家
說，事件背後的深意值得反思。大量的海洋公報
和研究報告顯示，海產品正飽受重金屬、赤潮和
有機物之害，但相關研究和檢測卻長期被忽視。
專家表示，只有控制好生產源頭和市場流通，才
能確保海產品的安全。
紅光村委會主任謝家貴說，往年這個時候，紅

光村蠔日銷量可達30萬斤，而最近只有10萬斤左
右，價格也比往年同期每斤少約0.5元。以此推
算，當地蠔農每天損失接近百萬元。在紅光村，
記者看到一份由廣東出入境檢驗檢疫局檢驗檢疫
技術中心食品實驗室出具的檢測報告，其8月底
的檢測結果表明，紅光村出產的生蠔，銅含量、
鎘含量以及其他各項指標的含量均符合農業部
《無公害食品－牡蠣》標準。
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濱海南港吸金700億
香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，日前，記者從天津

濱海新區南港工業區了解到，作為濱海新區「十大戰役」的
最大戰場之一，截至目前，南港工業區已有31個項目簽署投
資合作協議，項目投資總額超過700億元。

標準廠房讓中小企業紮根
南港工業區標準廠房項目總建築面積近8萬平方米，包含

11棟廠房及物業樓。作為南港重點建設的「啟動器」項目，
目前已有3家企業入駐。據介紹，廠房建設充分考慮到企業
的進駐需求，不需要太多的改造就可以直接投入使用。

企業基本需求可就地解決
「今年年內，我們將完成10條30公里的主幹路網建設，這

些路網將滿足倉儲物流企業未來的產品運輸需求。」南港開

發公司負責人介紹。南港工業區綜合服務區在今年7月正式
投入使用，可提供商務辦公、住宿、餐飲等相關服務，同時
吸引銀行等中介服務機構入內，力圖把其打造為一個「一站
式」的服務平台。此外，南港工業區企業服務中心也將在近
期啟用，屆時，企業需要經常打交道的水電氣熱等部門都將
在這裡開設窗口，方便辦理各種手續。

新增造陸面積超千個足球場
南港工業區開發建設不佔用一畝耕地，圍海造陸成為解決

土地需求的重要手段。為給大項目好項目創造良好的落地條
件，南港不斷加快圍海造陸進度。據介紹，今年前三季度，
南港新增造陸面積達8平方公里，相當於1000餘座標準足球
場的面積總和。預計到今年年底，南港將實現新增具備擺放
土地面積10平方公里，完成吹填施工面積20平方公里。

香港文匯報訊（記者 李欣 天津報道）

18日，天津濱海國際機場設在河北省黃
驊市的異地候機樓正式啟用。這是天津
機場繼推出「空鐵聯運」之後推出的
「空陸聯運」服務新產品。近期，天津
濱海新區、河北省滄州市等地的城市候

機樓也將陸續投入使用。
天津機場與河北省黃驊市相距僅100

公里，是距黃驊市最近、最便利的機
場。該候機樓相當於天津機場航站樓的
延伸，旅客可以在這裡提前辦理登機手
續，然後再搭乘長途客車前往天津機場

搭乘航班，免除了時間、手續、交通工
具的問題和麻煩。
據悉，黃驊城市候機樓至天津機場的

往返大巴大約每間隔50分鐘發車一趟，
車程約三至四個小時，並有望被縮短到
兩個小時以內。

天津機場啟用異地候機樓


